
تفرق   -مع الأسف -فنحن نقول : لقد جرى ابؼسلمون في العهد الأول على البيعة الشرعية ، ثم  الشيخ :
ل عددا وأوسع دائرة ، وما أحد ابؼسلمون فيما بعد إلذ دويلات تشبو دويلاتنا القائمة الأن ، ولو لربدا تكون أق

من ىذه الدول سلك سبيل ىذه ابعماعات والأحزاب ليسوغوا ىذا التفرق الذى كان قائما بتُ الدول الإسلامية 
يومئذ ، ذلك لأنهم كانوا لا يزالون على شيء من العلم بالنسبة لعلمائهم ، أما الناشئة ابعديدة اليوم والذين 

فليس فيهم ما كان في أولئك من العلماء ، العلماء حقيقة على الأقل علماء  يدعون إلذ تكتل ما وبرزب ما
بابؼذىب ، ىؤلاء ليس عندىم علماء حقيقة ولا علماء وقد أحسن حيث أخطأ كثتَا الدكتور البوطي حينما بظى 

أصاب ابغق دون  نفسو وأمثالو من العلماء أنهم علماء بؾازا، كانت ىذه في الواقع فلتة ، لكن رمية من غتَ رام ،
أن يقصده ، لقد كان فيهم يومئذ على الأقل علماء بؾازيون ، يعتٌ علماء بابؼذىب ، ولا يوجد في ابؼذاىب مثل 

فضلا عن أن يوجد مثلها في الفقة ابؼستقى من الكتاب والسنة ، فهذه  -التي أنت حكيتها آنفا  -ىذه الأحكام 
سلام على وجهو الصحي  لتسليك واقعهم ولإصطياد الناس أحكام تصدر من بعض الرؤوس التي لا تفهم الإ

 وضمهم إليهم .
منذ بكو أربعتُ سنة وأنا أقول   -ولذلك بكن نقول أن قائمة ابؼسلمتُ لا تقوم إلا على أساستُ اثنتُ  الشيخ :
ل فيو في كل .تصفية الإسلام بفا دخ " التصفية والتًبية "لابد من   -وأقيم عليها بؿاضرات كثتَة  -بكلمتتُ 

ثم اقتًان التًبية مع ىذا العلم الصحي  فأين العلماء  -ولستم بحاجة إلذ شيء من التفصيل -نواحى الإسلام ، 
الذين ينبغي أن يكون عددىم بالألوف ابؼؤلفة في ىذا المجتمع الإسلامي العظيم ، ينبغي أن يكون فيهم علماء 

ربون ابعيل الذى يعيشون بينهم على ىذا العلم الصحي  ، لا بالألوف ابؼؤلفة ومضى عليهم سنتُ كثتَة وىم ي
وجود بؽذا ولا بؽذا . فمن الذى سيقيم الدولة ابؼسلمة؟؟ لذلك فأول أساس لإقامة الدولة ابؼسلمة ىو ما يؤخذ 

نصر الله اليوم لا شك نصر الله ىو العمل بأحكامو ، لكن  )) إِنْ تَ نْصُرُوا اللَّهَ يَ نْصُركُْمْ ((من قولو تَ عَالذ  : 
ابؼتًتب على العمل بأحكامو ليس كنصر الله في أول يوم حتُ بعث النبى صَلَّى اللَّو عَلَيْوِ وَسَلَّم  وعلمو الاسلام 
مباشرة ، أما بكن بحاجة إلذ دراسات طويلة وسنتُ عديدة حتى يتستٌ لنا أن نوُجد الألوف ابؼؤلفة من العلماء 

نة رسول الله صَلَّى اللَّو عَلَيْوِ وَسَلَّم   وعلى منهج السلف الصالح . انظروا الآن الفقهاء حقيقة بكتاب الله وبس
 صعوبة ابغصول على العلم الصحي  ، وسهولة ابغصول على العلم يومئذ

بكن الآن في حاجة لعديد من الوسائل والوسائط ، بكن الأن نكون بحاجة أن نعرف شيئا غتَ الكتاب  الشيخ :
الذى ندندن دائما حولو ، وىو معرفة ما كان عليو سلفنا الصالح ، كيف نستطيع أن نعرف ما كان والسنة ، وىو 

عليو سلفنا الصالح ؟ لا يدكننا إلا بواسطة :  أولا : بالكتاب ، ثانيا : بالسنة ،ثالثا : بالآثار السلفية فنحن الآن 



ء بابؼئات والألوف يحسنون معرفة ما كان عليو لا بقد علماء بالعشرات يتقنون علم السنة ، فأين ىؤلاء العلما
سلفنا الصالح من الآثار التي خلفوىا؟؟ لأنها قولا أو فعلا وتطبيقا منهم للكتاب والسنة . الآن فيو صعوبات كثتَة 
في طريق الدعاة اليوم حقا ، لد تكن ىذه الصعوبات موجودة في القرون الأولذ لقرب العهد من نزول الوحى على 

صَلَّى اللَّو عَلَيْوِ وَسَلَّم  فإذن بكن اليوم في حاجة إلذ مساعي ضخمة وواسعة جدا ، ىذه ابؼعاني لا يفكر النبى 
فيها الدعاة الإسلاميون إسلاما عاما ، لا يعرفون أن ىذا الإسلام اليوم يتطلب من ابؼسلمتُ ابػاصة دراسة علوم  

صونوا بها أنفسهم عن أن يكونوا فرقة من الفرق الضالة،   كثتَة وكثتَة جدا منها تتبع  الآثار السلفية حتى ي
كابؼعتزلة وابػوارج وابؼرجئة وبكو ذلك ، لأن ىؤلاء ركبوا رؤوسهم وفسروا الآيات والآحاديث بعقوبؽم ولد يحاولوا ان 

 الرسول يستعينوا بدا كان عليو السلف الصالح ، مع ذلك ىذه الفرق كانت قريبة العهد بالنسبة إلينا بينهم وبتُ
صَلَّى اللَّو عَلَيْوِ وَسَلَّم مئتتُ سنة ثلابشائة سنة ،  الآن بيننا وبينو عليو السلام اربعة عشر قرنا . فإذن لتصفية العلم 
يحتاج الذ زمن طويل وعريض ثم قرن التًبية على ىذا العلم أيضا يحتاج إلذ جهود جبارة جدا ، فأين ىذه العلماء 

حقق الفكرة الصحيحة إلا بالعلم الصحي  ، ولا يكون ىذا إلا كما شرحنا بالكتاب والسنة بهذه الكثرة التي لا تت
والآثار السلفية ، ثم أن يقتًن مع ىذا التعليم الصحي  التًبية الصحيحة ، بدون ىذا وىذا لا يدكن أن تقوم قائمة 

ا منهجا وتطبيقا  ، وأسهل شيء أن الدولة ابؼسلمة التي يشتًك فيها كل الدعاة الإسلاميتُ لفظا ويختلفون فيه
يقول القائل منهم نريد أن نقيم دولة إسلامية ولو كانوا لا يعرفون من الإسلام شيئا . ىناك نكتة سورية تقول : 
لقى رجل من الأعاجم يهوديا في طريقو ، فقال لو وىو متسل  بابػنجر: أسلم وإلا قتلتك ، قال : دخلك ، ماذا 

 لا أدرى .فهو متحمس لإسلامو ويريد أن يقتل الكافر ، لكن الكافر بؼا يستسلم ويقول لو أقول ؟  قال لو : والله
علمتٌ ماذا أقول ، يقول لو لا أدرى .فهؤلاء الذين يريدون أن يقيموا دولة الإسلام ، دولة الإسلام برتاج إلذ 

الأن مسألة أفغانستان باعتقادي دستور برتاج الذ شارح بؽذا الدستور يسمى اليوم بالقانون ، أين ىؤلاء ؟؟ 
واخرجوا أذناب  -ونرجو أن يكون ىذا قريبا  -ستكون عبرة عظيمة جدا للمسلمتُ ، لأنهم إن إنتصروا 

السوفيت والشيوعيتُ من كابول وبكوىا من العواصم ىناك ، واحتلها المجاىدون في سبيل الله ،  ما صبغة ىذه 
ولة الإسلامية ؟؟ أحسن أحوابؽم أن يقيموىا دولة حنفية ، لا أريد من ىذا الدولة التي يدندنون أنهم سيقيمون الد

أن أقول دعوىم والروس ولا تساعدوىم على إخراج الروس ، لا ، حنانيك ، بعض الشر أىون من بعض ، لكننا 
ماذا يوجد سيقيمونها دولة حنفية ،  " ومن لد ينظر في العواقب ما الدىر لو بصاحب "يجب أن ننظر إلذ العواقب 
 في ىذه الدولة ابغنفية ؟

من قتل ذميا قتل بو ، ىذا حكم حنفي وتبناه رجل من أكبر الدعاة الإسلاميتُ ، والذين كانوا متفوقتُ  الشيخ :



على بعض الدعاة الآخرين بشمول علمو سياسة واقتصادا وعسكريا وبكو ذلك ، وليس بابػافي عليكم وىو ابو 
للَّو. لقد كتب بحثا طويلا ينتصر للمذىب الذى عاش فيو أن ابؼسلم إذا قتَل ذميا قتُل بو الأعلى ابؼودودي رَبِضَو ا

وأحتج ببعض الأحاديث التي لا سنام بؽا ولا خطام ، وإذا قتل ابؼسلم غتَ مسلم من أىل الذمة خطأ فدية ىذا 
و دخلها تفصيل بالسنة المحمدية ، الكافر كدية ابؼسلم ، ومن معرفتنا بهم أنهم يحتجون بالعمومات القرآنية حتى ل

لأنهم يزعمون أن السنة لا بزصص القرآن ولا تقيد مطلقو إلا إذا كانت متواترة ، عهدنا بهم ىكذا يردون السنة 
الصحيحة بؼاذا ؟؟ لأنو لد يتحقق فيها شرطهم وىو ان تكون متواترة ، فلماذا ىنا بسسكوا بالسنة الضعيفة أولا ، 

و اعرضوا عن حديث عمرو بن شعيب عن  ) لا يقتل مسلم بكافر (الصحيحة التي تنص  ثم اعرضوا عن السنة
أبيو عن جده أن النبي  الرسول صَلَّى اللَّو عَلَيْوِ وَسَلَّم   جعل دية الذمي على النصف من دية ابؼسلم بعد ىذا كلو 

لْمُسْلِمِينَ كَالْمُجْرمِِينَ مَا لَكُمْ كَيْفَ )) أَفَ نَجْعَلُ انقول بؽم كما قال ربنا عَز و جَل في القرآن الكرنً  : 
)) أَفَ نَجْعَلُ الْمُسْلِمِينَ  كيف جعلتم دية الذمي كدية ابؼسلم ، ويقتل مسلم بقتلو بؽذا الكافر ،   تَحْكُمُونَ ((

لى ىذا ابؼذىب فلو قامت الدولة الإسلامية في أفغانستان ستقوم ع كَالْمُجْرمِِينَ مَا لَكُمْ كَيْفَ تَحْكُمُونَ ((
الضيق ، وليس على اساس التصفية التي ندندن حوبؽا طيلة ىذا الزمان الطويل ، لذلك فالدولة ابؼسلمة لن تقوم 
قائمتها حتى لو وجدت بصاعة إسلامية ، وفعلا حاولوا أن يحققوا الإسلام حاكما في الأرض ، إبما ىو إسلامهم 

مْعَ وَهُوَ وليس الإسلام ابؼأخوذ من الكتاب والسنة  ،  )) إِنَّ فِي ذَلِكَ لَذكِْرَى لِمَن كَانَ لَهُ قَ لْبٌ أَوْ أَلْقَى السَّ
 شَهِيدٌ ((
 بالنسبة لسؤال الأخ ىذا السائل :
 نعم الشيخ :
أقول : ابعماعة ىذه تنشئ بؽا مدارس ومثلا بردد دروس وتوجيهات ومواعظ في بعض ابؼساجد ، الا  السائل :

متَ يطيعونو في تنفيذ ىذه البرامج في وضع جدول في ابؼدارس فلان يعطوه مادة ابغديث ، يحق بؽم ان يكون بؽم ا
ألا يحق للأمتَ أن يطاع في ىذه الأشياء  -وفلان يعطوه مادة الفقو ، وفلان يعطوه مادة التفستَ ، بارك الله فيك 

 ؟ 
ىل تقوم قائمة الشركة إلا برئيس جوابى على ىذا بارك الله فيك ، لو قامت شركة في عمل دنيوى ،  الشيخ :

 يطاع ؟ ىذا أولذ من ىذا . لكن ابؼشكلة أنو لا يجوز لنا أن نعطى بؽذا الرئيس ما أعطاه الشارع للخليفة الأكبر .
 لا لا لا السائل :
وجوب الطاعة ، يقولون إن ىذا الأمتَ يجب طاعتو فإن لد تطعو تأثم ، بارك الله فيك في أمر مستحب  السائل :



 د يكون ىذا الأمر الذى يأمرني بو مستحب وقد يكون مباح ، فأنا مثلا ..ق
ىذا الذى بلشاه ، وىذا الذى أشرت اليو آنفا ، بشرط ألا يعطى بؽذا الأمتَ أحكام الأمتَ الأكبر .  الشيخ :

الطاعة ،  والأن أنت جئت بدثال : ابػليفة ابؼسلم إذا أمر ابؼسلمتُ بشيء كان مستحبا أن يتًكوه وجب عليهم
 أما ىنا لا ، ليس كذلك ؟ 

 نريد ىذه ياشيخ السائل :
 وقد أعطيتك إياىا الشيخ :
 نفع الله بك ، لأنهم ياشيخ حتى في ابؼباح حتى في ابؼستحب يوجبون الطاعة . السائل :
ن ، وقد أعطيتك إياىا ، ىذا من خلافهم للشرع ، ومن إتيانهم بأحكام ما أنزل الله بها من سلطا الشيخ :

 والسبب استعمابؽم للقياس 
ياشيخ ، أنا أبغى توضي  بارك الله فيك ، بصراحة فيو شاب تلاقيو لا يكلف بعمل أبدا ، يبغى حرية  السائل :

 مطلقة ما أحد يقول لو افعل 
 ايو ، صحي   الشيخ :
لو : مالك طاعة أبدا يعتٌ واحد يفعل ابػتَ وينشىء مؤسسة ، ويبتٌ مدارس ، ويبغاىم يدرسون يقول   السائل :

، يعتٌ البرامج ىذه بكطها ما نبغى إلا السلامة ، حد اتصرف وغلط ، ولابد أن يحدث في دعوة الإسلام مثل 
بارك  -ىذا ، وده يدكن يتجاوز يعتٌ الطاعة التي يستحقها إلذ طاعة ابػليفة ، يعتٌ فأحسن توضع بؽم إجابات 

ىذا ليس لو، قد يسلك مسلك ابؼتفلتتُ ، إن ىذا ليس لو قد يسلك تقرب وتوفق بتُ الوجهتتُ ،إن  -الله فيك 
مسلك ابؼتجبرين ، ولنتعاون ىذا تعاون على البر والتقوى  نقوم بالتدريس نقوم بالدعوة في ىذه ابغدود على 

 مستوى أخوة وبؿبة ، والقيام بطاعة الله وتبليغ دعوة الله . 
 احسنت . نعم الشيخ :
ليل بذويز تعدد ابعماعات الإسلامية على منهج واحد ، شيخنا ىل ىذا يفت  باب شيخنا قبل ق السائل :
 للحزبية ؟
 ابغزبية ليست من ذلك ابؼنهج الإسلامي أنا ضربت الشيخ :
 . ... السائل :
 ارفع صوتك الشيخ :
 بذويز الشيخ لتعدد ابعماعات الإسلامية ىل ىذا يفت  باب لسلوك طريق ابغزبية ؟ السائل :



ابعواب لا لأنتٍ ضربت لذلك مثلا واضحا بينا ، فقلت يُحكم على ابعماعات بدثل ما يحكم على الأفراد  : الشيخ
، فقلنا فلان بزصصو التفستَ والثانى في ابغديث ، وعدد ما شئت من التخصصات في بـتلف العلوم ، سواء ما  

التخصصات ىي من الواجبات الكفائية ، كان منها شرعيا أو كان منها ماديا ، صناعيا ، وما شابو ذلك ، ىذه 
إذا قام بها البعض سقط عن الباقتُ ، إذا قلنا ىذا للأفراد ىل يفت  ىذا باب التحزب ؟ ىذا بؿدث فلو بصاعة 
يخاصمون بصاعة ابؼفسر الذى لو بصاعة ..الخ كما ذكرنا ، طبعا ىذا يخالف الإسلام ، لكن على كل ابؼسلمتُ أن 

في التفستَ كما يستفيدون من ابؼتخصص في ابغديث ، من الفقيو ، من الاقتصادي ، يستفيدوا من ابؼتخصص 
من السياسي من..  من ..الخ فإذن بذمعهم كلهم الإستفادة من كل متخصص دون تباغض ودون تباعد ، لأنهم  

وىو -لأفراد كلهم على كلمة سواء ، أنت بظعت ىذا الكلام أنفا، وقلنا بأن ىذا ابغكم الذى ذكرناه بالنسبة ل
ينقل إلذ ابعماعات . عندنا الأن كتوضي  لصورة التكتل ىذا ، الآن بصاعة من الأفراد شكلوا  -حق لا ريب فيو 

بعنة في التفستَ ، بصاعة من ابؼشتغلتُ بابغديث شكلوا بعنة من المحدثتُ ، وعلى ذلك فقس بقية التخصصات ، 
داموا بصيعا لا يخرجون عن ابؼنهج العلمى الصحي  ، الكتاب ىل ىذا يكون بـالفا للشرع أم موافقا لو ؟؟ ما 

 والسنة وما كان عليو السلف الصالح ، واض  الذ ىنا ؟
 . ...شيخنا  السائل :
الآن لو بظحت اللجان التي بظيناىا بلجان وعادة تكون مؤلفة من بطسة ، عشرة ، بطسة عشر ،  الشيخ :

، ىذه اللجنة ىذه مؤلفة من ألوف ابؼؤلفتُ ،كويس ؟ ىل اختلف  عشرين ، الان نوسع الدائرة قدر ما تتصور
الأمر عن الأفراد في ابغديث أو التفستَ ، أو أفراد بعنة بظيناىا ، عن ألوف مؤلفة مادام كلهم يعيشون برت نظام 
ل واحد ومنهج واحد ، ابعواب : لا ، ما يتًتب من وراء ىذا ما خشيتو من التحزب والتكتل ، لأنو إذا دخ

التحزب والتكتل لا فرق حينئذ بتُ ابعمعيات وبتُ اللجان وبتُ الأفراد ، ما في فرق إطلاقا ، كلو بـالف بؽذا 
 ابؼنهج الذى افتًضنا أن يكونوا بصيعا عايشتُ في دائرتو ، واض  الان ؟ نسمع من الدكتور ما أراد أن يقول .

 الدكتور : مثل ىذا العمل واجب على ابؼسلمتُ ؟ 
 واجب  : الشيخ

الدكتور : خلاص ، ابغمد لله ، الشيخ يوُجب يعتٌ القيام بالعمل في شتى النواحي الإسلامية بشكل بصاعي ، 
 لأن دولة الإسلام أمة الإسلام لا تقوم إلا بهذه النشاطات ابعماعية .

 أي نعم الشيخ :
 الدكتور : جزاكم الله ختَا



 تفضل . الشيخ :
ان الأحناف يرون قتل ابؼسلم بالذمي ، وأنهم يستدلون بآثار و بأحاديث ضعيفة ما ذكرتم من مسألة  السائل :

وخصوصا  -بدقابل النصوص الصحيحة ، وربدا أشرتم أيضا إلذ كونهم يعتٌ ىذا ىو واقعهم أنهم يستدلون 
ا ، أذكر أن يستدلون بالقرآن ، وإن كانوا لد يفهموا وجو الاستدلال بالآيات التي يستدلوا به -ابؼتأخرون منهم 

 شيخنا الدكتور ربيع رد على الغزالر
 الشيخ  من ؟ الشيخ :
وصل بالاستقراء إلذ  " كشف مواقف الغزالذ من السنة وأىلها "الشيخ ربيع في رده على الغزالر في كتابو  السائل :

ا يستدلون بآثار أن قدامى الأحناف وأئمة الأحناف لا يستدلون على ىذا ابؼذىب ابؼخالف بالقرآن ، وإبما كانو 
عرف العلماء انها لد تثبت ، ولو أنو ثبت عندىم ما تقوم بو ابغجة والذى يأخذ بو العلماء وعلى مقتضاه لا 
يقتلون ابؼسلم بالذمي ، لو ثبتت عندىم لكان اللائق بهم أنهم يأخذوا بها ، ويتًكون تلك الآثار التي ىي غتَ 

 فيكم أعتٍ يعتٍ ما توصل إليو شيخنا، أو ىل أنتم أطلعت على ما  ثابتة ، ما ىو تعليقكم على ذلك ،بارك الله
 كتبو في كتابو أم لا ؟

 ىل اطلعت على ماذا ؟ السائل :
 ؟  " كشف موقف الغزالر من السنة وأىلها "ما ذكره الشيخ في كتابو  السائل :
و شيء من الدوي ، وشىء من أنا أظن أنا فهمت منك شيئا لد أقلو ، أو ما فهمت ماذا تريد بسبب في الشيخ :
 الزعق 

 لعلى أوض   السائل :
 استمع إذا بظحت ، أنا ما قلت أنهم يحتجون بالقرآن . الشيخ :
 أنا ما قلت أنكم قلتم، لكن ىم يحتجون قلت حابؽم أو ابؼتأخرون منهم يحتجون   السائل :
 أنت تقول ؟ الشيخ :
 سألة ، ىل تتفقون مع شيخنا أو قرأتم ما كتبو ؟  نعم أنا أقول ، أريد رأيكم في ىذه ابؼ السائل :
ما قرأت ذلك ، الذى أعرفو أنهم لا يحتجون بشيء بالقرآن ىم ، لكنهم يحتجون بدا ذكرت من الآثار  الشيخ :

وقعت في عهد عثمان بن عفان وىى آثار غتَ صحيحة وابؼودودي رَبِضَو اللَّو طرق ىذا ابؼوضوع بشيء من 
ذىب الإمام أبى حنيفة رَبِضَو اللَّو ، لكن أنا خفت أن أقول ما أوضحت حينما أوردت آية : التفصيل يؤيد بو م

كنت أود أن يعتمد الأحناف على ىذه الآية ،   )) أَفَ نَجْعَلُ الْمُسْلِمِينَ كَالْمُجْرمِِينَ مَا لَكُمْ كَيْفَ تَحْكُمُونَ ((



دخلو بزصيص بشيء من السنة ، ذكرت ىذا بشيء من لأن من مذىبهم ابؼعروف الاعتماد على نص القرآن ولو 
تفصيل ، لكنهم ىنا ما عرجوا على ىذه الآية التي يستنكر فيها رب العابؼتُ التسوية بتُ ابؼسلمتُ وبتُ المجرمتُ ، 

لا أستحضر أنهم استدلوا بشيء من القرآن في حكمهم  -أو على الأقل  -لكن جوابا عن سؤالك أنا لا أعلم 
 م بالذمي ، أو بالتسوية بتُ دية قتل ابػطأ إذا كان ابؼقتول مسلما أو كان كافرا .بقتل ابؼسل
الغزالر ابؼردود عليو ، الذي رد عليو شيخنا ، ىو يدعى ذلك  وأن الأحناف يستدلون بالقرآن ، وبؽذا  السائل :

وا يستدلون ولعلى فهمت طرق ىذه ابؼسألة واستقصى فيها وقال إن الأحناف ما كانوا يستدلون قدماؤىم ما كان
أن ابؼتأخرين كما فهمت من كلام شيخنا وبفا  -أنهم ما عدا القدامى منهم  -ولعلى أكون أصبت أو أخطأت 

 نقلو أنهم احتجوا بدلالات بعض الآيات وإن كانوا بـطئتُ بالاحتجاج بها  
الرسول عَلَيْوَِ سَلَامّ بيانها بالسنة  بفكن ىذا أن يكون ، لكن يكون استدلابؽم بالنصوص العامة التي تولذ الشيخ :

، النفس بالنفس مطلقا ، ىذه نفس يهودية فالنفس بالنفس ، لكن ىذا استدلال يعتٌ بفا ينبغي الوقوف عنده 
ىو من الأخطاء الفاحشة التي لا  -لوىائو وشدة ضعفو ، لأن الاستدلال بالعمومات كما نقول في بؾال آخر 

 يجب أن ..
 ة الصلا السائل :
 يلا بسم الله ، فيو مسجد قريب ىنا ؟  الشيخ :
 نعم  السائل :
كويس السفر إن شاء الله اليوم نصلى ابؼغرب وبقمع بصع تقدنً بتُ ابؼغرب والعشاء وننطلق إن شاء الله   الشيخ :

 لنتمكن من أداء العمرة قبل صلاة الفجر إن شاء الله .
 الد تكن ىناك ضرورة للاستعجال  السائل :

الضرورة واجدة بارك الله فيك باعتبار أنى أريد أن أكمل فحصى بالنسبة لركبي قبل حضور العيد خلال  لشيخ :ا
الأيام ىذه الباقية . أتردد على ابؼستشفى ولا أريد أن أتأخر بعد ابغج عن ببلدي لأن ىناك مشاريع علمية قمنا 

، فأريد أن أىتبل ىذه الفرصة وأن اتردد على  بطباعتها وقد تتعطل أو تتأخر ابؼطبعة فيما إذا تأخرت أنا
ابؼستشفى ىناك قبل حضور ابغج، ولذلك فقد قررنا ونرجو من الله التيستَ أن نسافر الليلة بعد صلاة ابؼغرب 

 والعشاء بصع تقدنً إن شاء الله فنرجو دعواتكم  . يلا 
 . ...استودعكم الله  السائل :
 لا ما نرجع . الشيخ :



 ابغجة ستكون عددىا كم ؟ ىذه السائل :
 ستكون ايش ؟ الشيخ :
 كم حجة حججتها ؟  السائل :
 . ... الشيخ :
 تذكرون وإلا لا ؟ السائل :
 لا ، ما أذكر ، ليس من عادتي الإحصاء ، كثتَة وكثتَة جدا الشيخ :
 فوق الثلاثتُ السائل :
 كثتَة وابغمد لله ولكن ما وراء السؤال ؟  الشيخ :
 ائو إلا فقط ابؼعرفة ليس ور  السائل :
 بس يعتٌ ، والله لا أحصى  ، ىي وابغمد لله كثتَة. نعم . الشيخ :
 بسم الله الربضن الرحيم السؤال في الكلام في حكم التجويد  السائل :
 نعم الشيخ :
الأحكام  وتطبيق الأحكام التجويدية ابؼعروفة ابؼعروفة كالإدغام والاخفاء وابؼدود بأنواعها وغتَىا من السائل :

ابؼعروفة ابؼشتهرة الآن ، والكلام فيها كَثرُ ، البعض يقول أن ىذه الأحكام واجبة ، ويؤبشون من لد يتعلمها تعلما 
ويعدونو آبشا ويقولون بوجوب ىذه الأحكام، والبعض الاخر قد يتساىل فيها ويتهاون في امرىا والسؤال ىنا أولا : 

أثم من ترك تعلمها ، ثانيا : أريد رأيكم أيضا في مشروعية ىذه الأحكام ، ما رأيكم في قول من قال إنها واجبة و 
والأدلة عليها من الكتاب والسنة والآثار السلفية ، ويحضرني أن بعض السلف أو بعض الأئمة بؽم في بعض 

 الأحكام كلام مثلا بعضهم كره الامالة
 رواية بضزة يعتٍ الشيخ :
الثقيل وبؽم نصوص في بعض ابعوانب ، وىكذا في بعض الأئمة ابؼتأخرين نعم وبعضهم كره الادغام  السائل :

 مثل الذىبي وغتَه
 السلام عليكم السائل :
 وعليكم السلام الشيخ :
بقد بؽم أقوال في ىؤلاء الذين بلينا بهم حقا والذين يتنطعون في قراءة القرآن ويتكلفون تكلفا شديدا في  السائل :

يحتاج أيضا إلذ بيان ابغكم  فهذا السؤال نود أن تعطينا فيو جوابا وافيا عسى ينفع  إخراج ابغروف تكلفا شديداً 



 الله سُبحانو وتعاَلذ بو .
أقول وبالله التوفيق ، إن الأحكام التلاوة والتجويد شأنها عندي شأن الأحكام الواردة في ابؼذاىب ،  الشيخ :

ب والسنة وتارة إبصاع الأمة ، وبعضها بالقياس والاجتهاد فبعض ىذه الأحكام من حيث ثبوتها بؽا دليل من الكتا
، والاجتهاد والقياس معرض للخطأ والصواب ، ىذا من حيث الثبوت ، ومن حيث ابغكم فبعض ىذه الأحكام 

ىي واجبة أو فريضة يؤثم بـالفها أو تاركها ، وبعضها من السنة يثاب فاعلها ولا يعاقب -كما لا يخفاكم -
ىذه الأحكام خاصة ما كان منها قد صدر عن العلماء ابؼتأخرين الذين غلب عليهم ابعمود على  تاركها ، وبعض

التقليد ، فيقع منهم استحسان لبعض الأحكام وىى بدعة بـالفة للسنة ، ىذا التفصيل ابؼوجود في الأحكام 
نا لا بقد في كتب ابغديث بابا . ومن ابؼؤسف أن -إذا ص  التعبتَ  -الفقهية موجود بساما في الأحكام التجويدية 

عفوا كتابا فضلا عن أننا لا بقد فصلا ، فضلا عن أننا لا بقد بابا خاصا يتعلق بهذا ابؼوضوع الذى تسأل عنو ، 
ولذلك فالأمر ليكون الإنسان في ذلك على بينة يحتاج ما يحتاجو العالد الفقيو فيما يتعلق بالأحكام الشرعية من 

ابغديث متنا وإسنادا  حتى يتمكن من بسييز ما لو دليل أولا وما ليس لو دليل ثانيا : ليعرف ابؼعرفة بالتفستَ و ب
أحكام ابؼسائل التي تعرض بؽا الكتاب والسنة يجب أن يكون عابؼا بالكتاب والسنة وبالآثار السلفية ، وىذا طريقو 

 معرفة ما ىو بصدد البحث عنو من ميسر كما تعلم مذلل بحيث يستطيع طالب العلم المجد المجتهد أن يصل إلذ
الأحكام الشرعية . أما ما يتعلق بالأحكام ابؼتعلقة بعلم التجويد فذلك صعب جدا ، ولذلك فابعواب عندي انو 
يجب أن يكون عندنا علماء بالتجويد، وىؤلاء بؽم وجود وابغمد لله ، لكن في علمي ليس لدينا علماء في علم 

دنا في الاحكام الشرعية ، لأننا بهؤلاء العلماء نستطيع الاجابة عن سؤالك ذي التجويد سلفيتُ كما يوجد عن
الشقتُ ، ىل كل ىذه الاحكام بؽا ادلة من الكتاب والسنة؟ ثم ىل كلها بدثابة واحدة ، كلها واجبة يأثم تاركها ؟  

يحاسب بخلاف  أو ىناك أحكام شيء من واجب وشيء منها مستحب؟؟ إذا أخل بهذا ابؼستحب لا يعاقب ولا
ما إذا أخل بالقسم الأول ، فالذي يتمكن من الإجابة على ىذا السؤال ىو العالد المجود السلفي ، لأنتٍ أعتقد 
أن التلاوة القراءة على أحكام التجويد مأخذىا التلقي ، وليس مأخذىا كالأحكام الفقهية ، تؤخذ من الكتب 

لعلم من الكتاب والسنة .أنا مثلا لست متخصصا في بعلم مباشرة إن لد يكن لطالب العلم شيخ متمكن في ا
التجويد ، فلا أستطيع أن أدعى ما ليس لر فأقول مثلا مثلا ابؼد الطبيعي فهو واجب أنا أقول ىذا في نفسى، 
لكن لا استطيع أن أفُتى بو ، خشية أن يكون ىناك عند ابؼتخصصتُ في علم التجويد دليل يلزم القارئ بأن يدد 

بؼنفصل أربع حركات أو ست حركات ، وابؼد ابؼتصل بطس حركات ، بفكن أن يكون عند ابؼتخصص في ابؼد ا
ىذا العلم دليل يلزمتٌ أنا بأن أقول بدثل ما كنا قرأناه عندما ختمنا القرآن على بعض العلماء ىناك ، اما أن نقول 



ىذا العلم ، ولذلك فأنا أبستٌ أن  ىذا واجب وىذا مستحب ليس بواجب فهذا ينبغي أن يتولاه ابؼتخصصون في
يكون بعض طلبة العلم الذين نراىم الآن منكبون على علم ابغديث اقبالا عجيبا جدا ، ويهملون العلوم الأخرى 
منها مثلا علم التفستَ ، ومنها علم التجويد لأن بزصص ىؤلاء في ىذا العلم سيكون فتحا جديدا في بؾال علم 

وجودين اليوم ما في عندىم ثقافة سلفية ، أنو يجب أن يرجع في كل مسألة إلذ كتاب الله التجويد ، لأن العلماء ابؼ
وإلذ حديث رسول الله ، ولذلك فهم لا يحرصون أن يديزوا ىل صحت ىذه القراءة أم لد تص  ؟ ىل ىذا ابغكم 

لم التجويد واجب ولا مستحب ؟؟ ما يهمهم ، أما إذا نشأ جيل من الشباب السلفي وبزصص في دراسة ع
في فت  جديد بؽذا العلم الذى يختلف فيو العلماء كما ذكرت خاصة في ىذه  -كما قلت أنفا   -فسيكون سببا 

قبل بؿمد بن عبد الوىاب   -في ابغقيقة  -البلاد .  وبصورة أخص في ىذه البلاد النجدية ، لأن البلاد النجدية 
اء متخصصون في كل علم ، بالتالذ لا يعرف منهم علماء  ما كانوا شيئا مذكورا ، ولذلك فلا يعرف فيهم علم

كالعلماء ابؼوجودين في مصر ، في سوريا ، في الاردن ، بل في الباكستان وغتَىا  يحسنون قراءة القرآن على 
الأحكام التجويدية ، بغض النظر مع حكمها مع دليلها ، ولذلك نسمع حينما طفنا خاصة في الشهرين 

كنا نصلى في بعض ابؼساجد فنرى تفاوتا كبتَا بتُ بعض الأئمة    -بظعت لأنى جئت عمرة  لابد أنك -السابقتُ
وآخرين ، بعضهم يقرأون قراءة جيدة ، وأفهم أنهم تلقوا ىذه القراءة عن بعض علماء التجويد ، وبعضهم كالعامة 

لسلفية ، ليقدموا جوابا لا يحسنون أن  يتلوا القرآن . فابؼقصود يجب أن يتخصص ناس مؤسستُ على الدعوة ا
عن مثل ىذا السؤال ، لكن أنا مطمئن بساما أن واجب من لا علم عنده أن يتبع من كان عنده علم بدسألة ما ، 

)) فاَسْألَُواْ ففيما يتعلق بالأحكام الشرعية ليس لعامة الناس أن يقولوا لا ىذا ما صحي  وىذا ما معقول ، لا 
ىؤلاء علماء التجويد في ىذا العلم ىم أىل الذكر ، فإذا قالوا مثلا أحكام  لَا تَ عْلَمُونَ ((أَهْلَ الذِّكْرِ إِن كُنتُمْ 

التجويد كلها للوجوب، وكلها تلقيناىا عن مشايخنا بالتوارث،  خلف عن سلف ، فيجب على الآخرين من 
سلم أن يفهم ابغكم أمثالنا أن يتبعوىم فيما يقولون، الشأن في ذلك كالأحكام الشرعية،  يجب على كل م

الشرعي بطريق دراستو الشرعية إن كان دارسا ، أو إن كان أمُيا أن يسأل العالد فيفتيو ويعمل بو ، فإذا خالف 
فهو ليس بالعالد حتى يسأل نفسو ،  )) فاَسْألَُواْ أَهْلَ الذِّكْرِ إِن كُنتُمْ لَا تَ عْلَمُونَ ((يكون عاصيا ، لأن الله يقول 

ل مع أنو جاىل، أو يركب رأسو ويفتيها بدا عنده من جهل ، فكما أن ىذا لا يجوز في الأحكام ، ولا ىو بالسائ
وعليو أن يسأل أىل العلم ، كذلك لا يجوز في التجويد وعليو أن يسأل أىل العلم ، وكما أنو فيما يتعلق 

فة لدليل من الكتاب والسنة يجب بالأحكام إذا سأل عابؼا وعمل بفتواه ثم تبتُ لو فيما بعد أن ىذه الفتوى بـال
أن يرجع عنها إلذ ماقام الدليل عليو من الكتاب والسنة، كذلك يجب بالنسبة لعلماء التجويد ان يُسألوا وان يفتوا 



بدا عندىم أصابوا أم أخطأوا ىذا أولا بينهم وبتُ ربهم ، ثانيا : بالنسبة لنا نتبعهم لأنو ليس لنا ختَة بأن ندع رأى 
بؼتخصصتُ إلذ جهلنا بكن بهذا العلم ، فعلينا أن نتبعو ، فإذا ظهر لنا أن في ىذا الإتباع شيء من العلماء ا

ابؼخالفة بالدليل الشرعي خالفناىم واتبعنا الدليل الشرعي . أضرب لك مثلا : اليوم القراء عمليا يختلفون ، منهم 
ن السنة كما تعلم ، ومنهم من لا يفعل ذلك قد مثلا من يقف عند رؤوس الآي ، فالفابرة يقرؤىا آية آية وىذا م

يصل الآية بالأخرى ، وبخاصة إذا كانت الأخرى من حيث ابؼعتٌ متممة للأولذ ، فهنا يوصل وكأنو يرى ذلك 
 -وبخاصة ما كان مطبوعا في اسطمبول  -واجبا ، والدليل على ذلك أننا بقد في ابؼصاحف ابؼطبوعة حتى اليوم 

))   )) فَ وَيْلٌ للِْمُصَلِّينَ الَّذِينَ هُمْ عَنْ صَلاتهِِمْ سَاهُونَ ((لا تقف مثل قولو  تعاَلذ :  ""لابقد إشارات مثل 
لا  اى لا تقف ، ولذلك فعلا بصهورىم لا يقفون ، لأنهم يأخذون ابؼسألة بالعقل وبابؼعتٌ ،  فَ وَيْلٌ لِلْمُصَلِّينَ ((

؟ القدامى والراج  عند ابعمهور انو لا يصل الآية بالأخرى لأن  فما موقف علماء التجويد بالنسبة بؽذا ابؼثال
ىذا خلاف السنة ، لكن ابؼتأخرين الذين لا يهمهم دراسة أحكام التجويد على ضوء ما ثبت في السنة يقولوا لا 

ء اليوم ، بكن الراج  لا نوصل الآية بالأخرى مادام الوقوف يفسد ابؼعتٌ.  فهنا استطعنا ان بلالف بصاىتَ القرا
وأن نقول الوصل خلاف السنة ، والوقف ىو السنة . لكن يا ترى ما حكم من وصل ؟ ىل أثم أم ترك السنة 
التي لا يعاقب تاركها ويثاب فاعلها ؟ ىنا بقى تريد انسان معلم عارف بأحكام التجويد وبأدلة ىذه الأحكام 

قول السنة الفصل لكن ماحكم الوصل ؟؟ ما فهو الذى يستطيع أن يعطيك ابعواب عن السؤال الثاني ، بكن ن
ندرى لأننا ما وجدنا جواب ىذا السؤال فيما اطلعنا عليو من السنة ، ولكن من ابؼمكن أن متخصصا يجد 
جوابا بؼثل ىذا السؤال كذلك مثلا بعضهم كما تعلم في السور القصار إذا ما انتهى الذ قراءة مثلا والضحى يكبر 

 السنة  وىذا ايضا لا أصل لو في
 لكن يقولون انو متواتر بالإسناد السائل :
وعليكم السلام وربضة الله وبركاتو -ىو ىذا من الاشياء التي تدخل في كلامي السابق لابد بؽا من دراسة  الشيخ :

فنقول من الذى يستطيع أن يقول إن ىذا متواتر ؟ ىو ابؼطلع على علم القراءة والتجويد اطلاعا يشبو اطلاع  -
 لد على ادلة ابؼسائل ابؼختلف فيها من الكتاب والسنة العا

 وكيف يثبت ىذا التواتر يا شيخ ؟  السائل :
 بالتلقي الشيخ :
 بالتلقي السائل :
أي نعم ، بالتلقي لذلك أقول أن الامر يحتاج إلذ متخصص متأصل فيو مبدأ بررى الاختلاف برري  الشيخ :



لك فقس .** ىناك أحكام كثتَة وكثتَة جدا ضربت أنت مثلا بدثل الصواب بفا اختلف فيو العلماء ، وعلى ذ
م  يفعلو ،؟ يحتاج الذ دراسة، فإذا ثبت أنو كان  الادغام مثلا وبكوه ىل ىذا الادغام فعلا كان الرسول عَلَيْوِ السَلاَّ

م مناسك ابغج ، يفعلو يحتاج إلذ دراسة ثانية ، ما حكمو ؟ بفكن أن أقول أنا أن حكم ىذه الغنة مثلا ىو كحك
الاصل فيها الوجوب إلا ما قام الدليل على عدمو في بعض مناسك ابغج ، فأقول الاصل فيما قرأه عليو السلام 
م  أنها للوجوب لأن القرآن ىكذا أنُزل ، وىكذا لقنو جبريل للرسول  أو في الوجو الذى قرأه الرسول عَلَيْوِ السَلاَّ

م  ، فالأصل الوج وب إلا إذا قام الدليل على غتَه فهو ليس بواجب . بكن اليوم صلينا العصر في ذاك عَلَيْوِ السَلاَّ
ابؼسجد ما استطعت في أي ركعة من الركعتتُ الاختَتتُ أن أقرأ الفابرة ولا نصفها ، فاستعجبت في نفسى أن 

 (( ...الك يود الدين )) الحمد لله رب العالمين الرحمن الرحيم مىذا الإمام ما يقرا القرآن ؟ ىزا كهز الشعر 
ما زلت ما نصفتها طيب ىذه مشكلة فيجب اذن على ىؤلاء الائمة أن يتلقوا قراءة القرآن من أىل القراءة ، ثم 

 بعد ذلك يبحث إن استطاع عن حكم ىذه الاحكام أىي فريضة أم ىي سنة ؟
ذه البيانات بصورة عامة متخصصا ولست بهذا ابؼتخصص ولكن اقدم ى -كما قلت لك   -يحتاج ىذا في الواقع 

، وإذا كان لابد للجاىل من أن يقلد فيجب أن يقرأ كما يلقن وكما يُسَّمع ، فإذا تبتُ لو أن فيما بظع خطأ تبتُ 
 لو بابغجة والبرىان رجع عنو كما ىو الشأن في الاحكام الشرعية . ىذا ما يدكنتٌ أن أقول بالنسبة بؽذا السؤال .

في نفي السؤال الان وىي قضية تكثر الآن في الساحة الآن من الكثتَ لا  ...زال  أيضا يا شيخ ما السائل :
سيما من ىذا الشباب الذين وفقوا لإتقان ىذه الأحكام تلقيا ، بؼا أتقنوا ىذه الإحكام وبرزوا فيها إتقانا ، رأوا 

ىا كما ىؤلاء ، فهذا جر الشباب علماء أجلاء وأفاضل لد يطبقوا في قراءتهم للقرآن ىذه الاحكام لكونهم لد يتلقو 
الذ شيء ، وىو التنقص من ىؤلاء العلماء مثلا اذا اخل بإدغام او اخفاء او غتَ ذلك ، تنقص من العالد وىون 
من منزلتو ربدا في علمو ، وليس فقط في تطبيقو بؽذه الاحكام ، فهذه فانا ارى ان الذي جرىم بؼثل ىذا الكلام 

تُ ، من ان ىذه الاحكام واجبة وجوبا عينيا ويؤثم تاركها ، ووجدوا أن العلماء ىؤلاء ما تلقوه من ىؤلاء ابؼقرئ
الافاضل الاجلاء الذين يشهد بؽم بالفضل في علمهم يطبقون ىذه الاحكام لكن ليس ذاك التطبيق ابؼتكلف 

كابؼدود وغتَىا   الذي يصل الذ ىذه الدرجة ىم لا يلحنون ويخرجون ابغروف من بـارجها لكن ربدا بعض الامور
التي لا يعد ابػطأ فيها بغنا بـلا بابؼعتٌ ، فهذه مشكلة حقيقية وتكثر ،  فنريد توجيها منكم في ىذه النقطة 

 أيضا؟
انا أرى ما ألمحت آنفا من أن ابؼشايخ في بقد فعلا ما كان عندىم قراء تلقوا العلم عن أىل القرآن كابن  الشيخ :

دث كابن كثتَ ، وفقيو كبعض الأئمة ابؼشهورين كالنووي ، متخصص في الفقو ابعزري مثلا ، ابن ابعزري بؿ



 الشافعي ، ىو بالإضافة الذ ذلك لو بزصص في قراءة القرآن بل في القراءات العشر ، ولو كتاب في ىذا ابؼعتٌ
 . ... السائل :
كتبو ابؼتعلقة بعلم التجويد ، ىو أن يقرأوا   -ابؼشار اليهم آنفا-أي نعم ىذا ، الرجل يجب على علمائنا  الشيخ :

مثلا لو أرجوزة كنت وأنا شاب حتُ قرأت القرآن على والدى رَبِضَو اللَّو لأنو ىو تلقى القرآن أيضا عن بعض 
مشايخو ، وكان ذكر لر أن عنده إجازة تتصل ىذه الإجازة بفخر الدين الرازي صاحب التفستَ ابؼشهور بالتفستَ 

الغيب . علماء الأتراك وغتَىم تلقوا القراءة على وجو يختلفون في بعض ابغروف عن قراء الكبتَ وبظاه ىو مفاتي  
العرب انفسهم وبصورة خاصة ما يتعلق بحرف الضاد .أنا شخصيا بناء على تلقي القراءة من والدى ثم بناءا على 

ن في النطق بحرف الضاد ، ما قرأت من رسائل تتكلم على النطق بحرف الضاد، تبتُ لر ان العرب انفسهم يختلفو 
وان الضاد الشامية والضاد ابؼصرية بزتلف بساما عن الضاد العراقية والضاد النجدية ، والنطق بهذا ابغرف اقرب الذ 
الصواب على الوجو الذى يتكلم بها ويقرأ بها أىل بقد وأىل العراق من النطق الذي ينطقو ابؼصريون والشاميون ، 

 ابن ابعزري ىذا 
 . ...يدكن بركي أنو  : السائل
 ابن ابعزري ىذا يقول في ارجوزتو فالضاد باستطالة .. الشيخ :


